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泸县龙维彬名师工作室 2023 年 5 月 12 日

针对学生学情，探讨知识落实

——泸县龙维彬名师工作室第十次集中培训活动
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为探讨减负增效背景下，针对当前初中学生对历史学科的学习

现状，如何提高课堂效率，强化历史知识的记忆及运用，本次集中培

训活动组织了现场课例研究活动，由云龙学校曾令梅老师执教八年级

《独立自主的和平外交》和曹市杨娣学校潘鑫老师执教九年级《中国

式现代化》的教学，供该工作室全体成员观摩学习与交流。

云龙学校曾令梅老师执教

课例研究
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曹市杨娣学校

潘鑫老师执教

◆当时我看到潘老师这个课题，感觉很抽象，完全不晓得是啥

子概念。她就跟我说，等你进了我的课堂就晓得了。啥子是中国式现

代化了，我听后，果然涉及到的知识点是非常广的，所以理解起来还

是有一定的难度。但潘老师上课阐述得非常清楚。

◆她在分析选择题时，答题方法的引导很到位，包括很多关键

词的勾画及分析。整堂课运用了多种教学方法，视频、图片以及知识

结构比较丰富。总体来说，两位老师都让我学到了很多，好，谢谢！

◆我觉得两位老师导入部分很新颖，贴合学生的这种心理特征

评课议课
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和年龄特征，就是利用一个视频来引入，就导出周恩来这个重要人物。

还有新颖之处就是她让学生来讲述周恩来的外交故事。嗯，这种方法

很好。然后就是知识点落实得比较细致，每讲一个时，都叫学生们勾

画。最后呢，让学生畅所欲言，嗯，情感升华，家国情怀这方面的历

史素养体现得比较好。

◆潘老师按中考的题型来设计教学，很好。说实在的，这个中国

式现代化现在我都不太明白。在课里她设计了从中国近代化到现代化

这样的一些历史事件来复习引导，让学

生理解了这个现代化。

◆曾老师讲和平共处五项原则

后，设计一个知识的运用。正好就使和

平共处五项原则的知识点更加巩固了嘛。另外她的课堂小结，用了习

主席的那一段话，“世界是和平与冲突并存的……”突出这个和平共

处五项原则的意义，感觉很好。

◆史论结合，环节比较清晰完整。我觉得导入有一点复杂了，他

先讲周恩来，然后讲外交，然后又播放了那个近代史发展视频。我们

上课时呢，直接选择其中的一个来引入。我不知道我说得对不对。

◆潘老师的这节课。标题对我来说觉得很难，如果让我来上，

根本不知道怎么下手，我觉得潘老师真的是给了我们一个启发嘛。

◆曾老师的课，形式新颖，这个刚才大家都讲过，还有最大的

一个亮点，就是五大核心素养中史料实证这一点特别突出，基本上每

一个知识点，它都是从史料中得出来的。
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◆曾老师是教物理的吧？历史学科都能教。我们学校还有美术

老师教历史的，而且还教的不错，今天也证明了物理老师也可以把历

史教好。她的基本功比较扎实啊，我们能够感受到。第一呢，她的知

识扩展做得比较好。第二呢，就是因为现在有大概念教学，这课叫独

立自主的和平外交，下面一课叫外交事业的发展，把它连在一起就是

中国特色，这样可能呢，这个视野就更大一点，可能就呈现我们心中

大国的外交。第三呢，你这个畅所欲言，实际上就是一个小论文的写

作。因为现在我很多年没有教七年级了，好像现在七年级都要考小论

文是吧，这期你就在训练学生，很好。

◆应该说大家感觉这个中国式现代化。知识体系整理得非常完

整，但在学法指导上。特别是材料题时间不够是吧，可能体现得不够

充分。

◆这个热点要跟教材相联系，要回到教材上去复习。若只讲理论，

德法课可以讲。就像刚才叶老师说的，如果你选中国式现代化，话题

有点大，因为它要包括中国的近代化，还有就是社会主义现代化，我

们可以选社会主义现代化，这样可能就小一点。你联系教材的话，这

个内容也非常多，如中共的成立，也可以包含在里面，因为中国式现

代化就是中国共产党领导实现的。三大改造，一五计划啊，人民代表

大会制度啊，十一届三中全会，中共十六大提出要全面建设小康社会

为主等。个人觉得啊，应该是这样。
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工作室领衔人龙维彬说，我们的历史教学其中最关键的是落实基

础知识，如果说你基础知识没有落实，学生记不住，随便你怎么复习

都没有用，所以我们今天确定的交流主题是，怎样落实知识点。你们

是怎么做的？我想请各位老师来说一说你的经验和做法。

◆我在初三复习时，第一是用好书，第二是用好资料。一周两

节儿课的时间，平时中午都是安排得满满的，所以说基本没时间，注

重课堂那点复习时间抓落实。

◆要求是在书上去找，要是书都没有就让他照着抄，因为我是

第一次接到初三时。所以说看了后，我就把七八年级的内容打印出来。

把上面相关联的题指重点，做笔记。

◆………………

接下来的是泸县一中的钟小容老师作了题为《“双减”背景下如

何落实历史知识点》的专题发言。钟小容老师分别从 “双减”的背

景分析；打造高品质课堂，培养学生自主学习能力；激发兴趣，探究

历史；课堂小结，典型训练；“黄金 200 秒”的强化记忆等方面为

参训老师介绍了泸县一中如何落实记背历史知识点的有益思考和具

体措施，深受我们乡镇学校教师的借鉴和参考。

专题讲座
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最后，工作室领衔人龙维彬对工作室成员的变动情况及规则要

求作了详细的说明。并对工作室成员布置了近期的活动安排和作业任

务。强调了参加活动的安全注意事项。

报：泸县教育和体育局、泸县教师进修校

送：各镇（街道）、中小学、幼儿园
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工作安排


